



PRESIDENCIA
DEL GOBIERNO

SECRETARÍA DE ESTADO DE COMUNICACIÓN

TRANSCRIPCIÓN

SESIÓN DE CONTROL SENADO

PREGUNTAS FORMULADAS AL PRESIDENTE DEL GOBIERNO

Madrid 17 de Noviembre de 2020

Solo el discurso pronunciado es válido.

www.lamoncloa.gob.es

COMPLEJO DE LA MONCLOA
28071 - MADRID
TEL: 91 321 40 98 / 41 98

Respuesta del Presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, a la pregunta formulada por la senadora Doña Estefanía Beltrán de Heredia Arróniz, del Grupo Parlamentario Vasco:

Sra. Beltrán de Heredia Arroniz: El próximo 20 de enero, el demócrata Joe Biden jurará su cargo como nuevo presidente de Estados Unidos y Kamala Harris como vicepresidenta, la primera vicepresidenta norteamericana. Confieso que como mujer me siento muy satisfecha y como dice ella, estoy convencida de que, aunque sea la primera, no será la última.

Desde el profundo respeto a las decisiones del pueblo norteamericano, desde el Grupo Vasco, valoramos muy positivamente este resultado. Confiamos en que el nuevo presidente restaure las alianzas tradicionales tan deterioradas estos últimos años y fomente el diálogo y el trabajo en común en el marco de las instituciones multilaterales internacionales, al objeto de ganar los numerosos desafíos a los que tenemos que hacer frente en el día de hoy.

Usted, señor Presidente, ya se manifestó a través de un tuit respecto a estos resultados pero permítanme que hoy, en sede parlamentaria, le pida una explicación un poquito más amplia respecto a la valoración que hace de estos resultados electorales y también respecto al impacto en las relaciones transatlánticas y en el sistema multilateral global.

Señor presidente del Gobierno: Muchísimas gracias, muchísimas gracias señora Beltrán, por la pregunta. En primer lugar, darle la bienvenida. Creo que es que corresponde al debate parlamentario, también al trabajo parlamentario, desearle la mejor de las suertes y el mayor de los éxitos. Y, efectivamente, compartir con usted, en primer lugar, la felicitación por parte del Gobierno de España, ya lo hicimos a través, lógicamente, de las redes sociales, pero también públicamente, la felicitación al nuevo presidente electo, al señor Biden.

En segundo lugar, esperar que pueda haber una transición lo más cómoda posible. Efectivamente, es importante que a partir del 20 de enero haya una nueva Administración con todo el conocimiento y, efectivamente, con toda la fuerza para poder encarar la emergencia sanitaria que tiene Estados Unidos también en una situación muy grave. También las consecuencias económicas y sociales que está viviendo el pueblo estadounidense y que estoy convencido, tanto usted como yo como toda la cámara, nos solidarizamos también con el pueblo estadounidense que está sufriendo las mayores tasas de contagio, el mayor número de fallecidos en esta segunda ola de la pandemia.

A partir de ahí, desde luego, creo que la experiencia del presidente del Biden está ahí, es conocida por todos. Ha sido presidente de la Comisión de Exteriores en el



Senado. Es claro y meridiano el compromiso que tiene con la relación transatlántica entre los Estados Unidos y la Unión Europea. Creo que esto es una muy buena noticia para España, para la Unión Europea, después de cuatro años complejos, difíciles, los que hemos tenido con la Administración saliente y con la Administración de Trump y que se ha visto materializado en acuerdos comerciales que se han revisado en subidas de tarifas que han afectado a importantes sectores de nuestra economía como es el sector de la agroindustria, aquí está el ministro de Agricultura y Pesca, que lo sabe perfectamente o la Ministra de Industria o en fin, creo que todos somos muy conscientes de cuál ha sido lo que ha ocurrido durante estos últimos cuatro años con la Administración estadounidense en su relación con la Unión Europea.

Sin duda alguna, también la visión que tiene, esperamos, la nueva Administración estadounidense respecto a la relación futura que debe tener los Estados Unidos con el Reino Unido y que tiene que debe tener la Unión Europea con el Reino Unido a partir del 1 de enero del año 2021, y por tanto, lo que esperamos y en lo que va a trabajar el Gobierno de España es en tener las mejores relaciones, tanto a nivel bilateral como a nivel europeo, con un socio privilegiado en muchos temas, un socio estratégico como es Estados Unidos.

Y evidentemente en el ámbito multilateral ocurre otro tanto de lo mismo. Que el señor Biden haya anunciado ya como un compromiso electoral que quiere volver a incorporar a los Estados Unidos al Acuerdo de París, pues es algo que para este Gobierno, que está comprometido con la lucha y la adaptación al cambio climático, es primordial. Que la nueva Administración haya dicho que quiere recuperar el acuerdo con Irán para reducir precisamente y controlar, digamos, la asimilación a esa energía nuclear con usos militares por parte de Irán, pues evidentemente también es algo muy importante para Europa y sin duda alguna también para España. O que, por ejemplo, en el ámbito de la emergencia sanitaria haya dicho que quiere que Estados Unidos permanezca en la Organización Mundial de la Salud, pues evidentemente son cuestiones que nosotros no podemos más que aplaudir y desde luego, apoyar.

Por tanto, creo que se abren expectativas muy positivas. Yo diría que no solamente para Europa, también para la propia población estadounidense y sin duda alguna, para el mundo. Y en ese sentido, yo espero que entre todos podamos reforzar aquello que es la principal lección que nos deja esta pandemia, y es que no hay fronteras, hay interdependencia y en consecuencia, frente a retos globales como representa el cambio climático o de manera más urgente, la cuestión de la pandemia evidentemente tenemos que reforzar todos los mecanismos multilaterales que, por desgracia, durante estos últimos años se han visto debilitados por la principal potencia mundial que es Estados Unidos.

Señora Beltrán de Heredia: Desde el PNV no hacemos una valoración positiva de la etapa de Trump. Pensamos que actitudes populistas, actitudes agresivas, actitudes insolidarias, irrespetuosas, han polarizado muy peligrosamente a la sociedad norteamericana en aspectos sociales y humanos muy sensibles, incluso diría que ha practicado una especie de aislacionismo económico que no ha dado resultados y que además ha perjudicado notablemente el orden internacional que los propios Estados Unidos contribuyeron a crear a partir de la Segunda Guerra Mundial, la imposición, la agresividad, la insolidaridad nunca o casi nunca, arreglan las cosas. Pero aunque parece cierto también que el trampismo va a dejar una huella prolongada, una huella de beligerancia social, económica y política que afecta no solamente a los Estados Unidos, a Norteamérica, sino también a otros países, tenemos que afrontar este futuro, tenemos que mirar hacia el futuro y con Biden esperamos que principios como el multilateralismo, la democracia, el respeto, la tolerancia al progreso social, el liderazgo compartido, sean ya conceptos y muestras efectivas, tengan una efectividad inmediata.

Si algo, como decía usted nos está enseñando esta pandemia de carácter global, es que o hay soluciones globales y multinivel para todos y todas, o no hay solución para nadie. Por eso creemos que nuestra tarea, la tarea de las democracias, consiste en que asumamos precisamente estas responsabilidades y esta responsabilidad importante de organizar la globalidad.

Esperamos que Estados Unidos, como decía usted también, vuelva a ocupar esa responsabilidad compartida, fomentando la conversación multilateral y global donde la rivalidad no sea necesariamente enemistad. Esperamos más en concreto que Estados Unidos vuelva a los acuerdos de París contra el cambio climático, vuelva al acuerdo nuclear con Irán, vuelva a las reglas establecidas y a los mecanismos establecidos por la Organización Mundial del Comercio y a la Gobernanza Económica del mundo. Y, sobre todo, que vuelva a ese acuerdo transatlántico con la Unión Europea. En este nuevo contexto mundial la situación es nueva hay que encararlo también de otra manera y con las reformas necesarias.

Creemos que es necesaria una reforma, pero si nos encontramos ante una crisis global, necesitamos imperativamente una solución global, una respuesta global y esto sólo puede venir del desarrollo y de la recuperación de las conversaciones multilaterales, el multilateralismo como un instrumento para ordenar el mundo, mundo, que diría yo, está bastante desordenado a día de hoy,

Desde Euskadi siempre hemos hecho una apuesta nítida en favor del multilateralismo y de las instituciones multilaterales reformadas. Pensamos que se debe actuar más, que se debe actuar mejor y marcar como objetivo el respeto a la dignidad humana, incluida la incluida la igualdad de género, la paz, la concordia de los pueblos, la prosperidad económica, sanitaria, social y también medioambiental.



En este marco entendemos que la Unión Europea tiene que reforzarse y tiene que encontrar un punto de equilibrio entre esa necesaria autonomía estratégica en algunos de los órdenes y el equilibrio, como digo, tienen que buscar ese equilibrio con lo que es la agenda transatlántica. Debe ser capaz de promover su visión del mundo mediante sus valores y sus principios. Así, como decía, tiene que reforzarse para ser más fuerte, tiene que profundizar en su arquitectura democrática y política interna. Caminando entendemos hacia una federalización pragmática donde se reconozca a los sujetos políticos con voluntad y personalidad propia, como es el caso de Euskadi.

Señor presidente, usted sabe que Euskadi es una pequeña nación que siempre ha tenido una visión y una vocación exterior europea y europeísta. Con todo respeto, si me dejan continuar, con todo respeto, señor Presidente, le invito a leer el libro del lehendakari Aguirre “*Desde Gernika a Nueva York, pasando por Berlín*” que da una buena muestra de lo que le estoy diciendo.

En la era de la globalización que vivimos actualmente, lógicamente ese sigue siendo nuestro propósito y Euskadi, conforme a nuestras competencias políticas y legislativas, debe tener una participación directa y efectiva en Europa, porque buena parte del futuro de Euskadi se juega en Europa y también en la escala global. Y de esa aspiración esperamos contar con la voluntad decidida del Gobierno de España. No pretendemos ser un actor global que marque las reglas, sabemos lo que representamos pero sí, señoría, pero si queremos que se nos respete y contribuir, como digo, a esa a escala global, a la toma de decisiones.

Señor presidente del Gobierno: Gracias, señora Presidenta. Gracias, señora Beltrán, por su pregunta.

Bueno, yo creo que la resaca que va a dejar la emergencia sanitaria derivada del COVID es evidente. La estamos viendo, ya la estamos viendo, por ejemplo, en forma de una migración de flujos migratorios que están aumentando. España no es ajena a esos movimientos que se están produciendo como consecuencia también de la crisis económica, del parón, de la caída del PIB de muchos países en África o también en Latinoamérica.

Sin duda alguna, también otra de las resacas fundamentales que va a haber es el acceso a la financiación y, por tanto, a la recuperación económica de esos países, no solamente de renta baja, sino de renta media.

Yo tuve ocasión de poder celebrar en el marco del 75 aniversario de las Naciones Unidas, una conferencia con distintos países latinoamericanos para ver cómo podía España ayudar a que esos países puedan contar con ayuda, valga la redundancia, de los organismos financieros internacionales. Ahora mismo es una de las

principales preocupaciones que tiene Latinoamérica y creo que Estados Unidos puede jugar un papel determinante.

No puede jugar desde el punto de vista, digamos, multilateral, de su relación con Latinoamérica a través del BID. Lo puede jugar a nivel multilateral, a través de las Naciones Unidas, dando soluciones a esos países y lo puede dar también en su relación con la Unión Europea y con España.

Desde luego, en estos dos años largos que llevamos al frente del Gobierno, el Gobierno de España lo que ha querido ha sido consolidar siempre un espacio multilateral. Lo hicimos, por ejemplo, albergando la cumbre de la COP 25 como consecuencia de los movimientos sociales y las circunstancias sociales definidas en Chile, en un momento muy crítico y nosotros en un tiempo récord y además, en plena campaña electoral, tuvimos que albergar la COP en Madrid y creo que además lo hicimos con éxito y que fue un buen ejemplo del compromiso de España con el multilateralismo.

Lo hice personalmente también firmando, fuimos de los pocos gobiernos europeos que firmó el Global Compact de Inmigración en Marrakech, precisamente para hacer y tener una visión humanista de la política migratoria y no solamente securitaria, como tienen algunos países.

Y lo estamos haciendo ahora mismo también, señoría, en el marco de la Covid 19 de la Emergencia Sanitaria, siendo uno de los países que está liderando el acceso universal y equitativo a la vacuna cuando llegue.

Creo que esos son ejemplos con hechos de cuál es el compromiso del Gobierno de España con el multilateralismo, que en definitiva es el compromiso de la sociedad española con el multilateralismo. Al fin y al cabo, señoría, el multilateralismo es liderazgo compartido, es eficacia, es tener en cuenta que no existen fronteras ante retos interdependientes en los que al final toda la humanidad se juega mucho.

La emergencia sanitaria es, como he dicho en mi primera intervención, un ejemplo elocuente de esa urgencia. Pero sin duda alguna, lo importante es el cambio climático, es la adaptación, es la movilización de recursos para hacer frente al mayor reto al que se ha enfrentado y se va a enfrentar la humanidad en los próximos años.

Y hoy el Gobierno, pues lógicamente va a estar con la nueva Administración estadounidense y fomentando y fortaleciendo el multilateralismo en nuestro país.



Respuesta del Presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, a la pregunta formulada por el senador Don Javier Maroto, del Grupo Parlamentario Popular.

Señor Maroto: Gracias, señora Presidenta. Señor Presidente, ¿le parecen beneficiosos para los españoles estos presupuestos?

Señor presidente del Gobierno: Muchas gracias, señor Presidenta. Gracias, señor Maroto. A mí me parece que son no solamente beneficiosos, sino que son indispensables para el conjunto de la ciudadanía.

Es verdad que llevamos dos años de bloqueo como consecuencia de las elecciones que se han tenido que repetir a lo largo del año pasado, hasta en dos ocasiones a nivel general, pero también otras tres elecciones a nivel autonómico y a nivel local, además de las europeas.

En definitiva, creo que salimos de una etapa de bloqueo parlamentario, de procesos electorales diversos, y entramos efectivamente en una fase necesaria para nuestro país, que es el de la estabilidad. Necesita España estabilidad. Necesita España esa estabilidad fundamentalmente para poder abordar con ciertas garantías, con suficientes garantías, la emergencia sanitaria y lógicamente, también tener los recursos necesarios, movilizar los recursos necesarios, para poder abordar la modernización que necesita nuestro país y en la que el Gobierno de España está comprometido.

Por tanto, yo creo que son unos presupuestos beneficiosos, son unos presupuestos indispensables. Y además, le diré una cosa, señoría, no lo pienso yo solamente, lo piensan 198 diputados y diputadas de las Cortes Generales, que precisamente con una mayoría amplia parlamentaria apostaron precisamente porque pudiéramos tramitar esos presupuestos.

Es cierto que hubo partidos políticos que se quedaron en la minoría. Ustedes y la ultra derecha. Pero váyanse haciendo a la idea, señor Maroto, ustedes perdieron unas elecciones cinco veces el año pasado. Están en minoría y lo seguirán estando durante los próximos tres años.

Señor Javier Maroto (GPP): Sí. Bueno, menuda respuesta la suya. No me extraña. No me extraña, porque de estos presupuestos si se sabe algo, claro, sólo son dos cosas. La primera es que ustedes sólo aciertan cuando rectifican, señor Sánchez, pero rectifiquen bien, no rectifiquen a medias.

Hoy han aprobado la rebaja del IVA de las mascarillas del 21 al 4%, después de haber estado diciendo que era imposible hacerlo, a pesar de que toda Europa lo

estaba haciendo desde el mes de abril. Pero lo suyo ha sido una rectificación a medias.

Señor Sánchez, mi grupo le exige aquí y ahora que deje el IVA de las mascarillas a cero, como en Italia. ¿No le parece suficiente habernos cobrado más de 1.700 millones de euros en IVA a todos los españoles durante estos meses con las mascarillas? Deje a cero el IVA de las mascarillas para que los ciudadanos podamos colocarnos un elemento protector en la boca y no un bozal recaudatorio.

La pregunta es muy clara, señor Sánchez, ¿va a dejar a cero el IVA de las mascarillas o va a seguir haciendo caja con la salud de todos, señor Sánchez?

La otra cosa bien clara es que fríen a impuestos a las clases medias. Usted dirá que solo suben los impuestos a los ricos, pero eso es incierto. Es otra mentira más, es otro incumplimiento más. Pero lo de incumplir su programa y mentir ya no es una novedad. Al revés, lo sorprendente sería que cumpla su palabra alguna vez. Sin embargo, lo que sí ha dejado perplejo al conjunto del país es su decisión de pagar un precio político inédito a Bildu para conseguir su apoyo en estos presupuestos.

Un apoyo que ya sabemos que ni siquiera es necesario por la aritmética parlamentaria. Usted ahora tratará de rebuscar y de acabar diciendo que pactos así ya se han realizado antes, que esto de entregar las llaves de la Nación a Bildu no es nuevo. Pero no, señor Sánchez, lo que ha hecho usted no tiene precedentes en la historia de la democracia española.

Cuando escuchas usted a Bildu decir que, por fin, que ya por primera vez pueden ir a Madrid con poder suficiente para tratar de derribar el régimen de libertades y democracias que tenemos. ¿Qué le parece? ¿Cree que hay precedentes de algo así? No se da cuenta de que es la primera vez que un presidente del Gobierno de España hace política de Estado con un partido al que le salen sarpullidos si tiene que condenar la violencia terrorista sin ambigüedades.

¿Es usted consciente de que Bildu está usando esta oportunidad que usted le brinda para blanquear sea una velocidad infinita y que esto no ha sucedido antes? No entiende que no se trata de si se coincide o no con una votación con Bildu, sino del rédito político que ellos pueden obtener a cambio de esa votación.

Mire, hay coincidencias en las votaciones ha habido en los ayuntamientos, en el Parlamento Vasco y aquí en las Cortes Generales. Pero nunca antes, nunca antes, una votación había servido para integrar a Bildu en la dirección del Estado, que es lo que acaba de afirmar su vicepresidente.



El problema no es decidir o no en una votación, sino el precio que se paga a cambio de ello. ¿De verdad no lo entiende? ¿Se imagina usted que el señor Rajoy hubiese renunciado, por ejemplo, a tener un pacto de Estado contra la violencia de género solo por si acaso Bildu se lo votaba? No, ¿verdad? No sucedió porque ese pacto de Estado solo beneficiaba al conjunto de la sociedad y no había ningún precio político que pudiera significar legitimar la postura de un partido como Bildu.

Como tampoco, señor Sánchez, les da ninguna legitimidad, ni les blanquea, por coincidir en una votación en cualquier Ayuntamiento de Euskadi, por reponer en unas farolas o reconstruir un equipamiento, señor Sánchez. Tratar de comparar el posible acuerdo en aquel pacto de Estado o la coincidencia en una votación municipal con lo que usted ha hecho es querer estar ciego y sordo y no tener escrúpulos.

Y ahora, si quiere, como hace siempre en su segundo turno, puede realizar un ejercicio de malabares para rebuscar y retorcer frases, y acabar concluyendo que la culpa de su pacto con Otegi es del PP, ¿cómo no?

Pero si me admite un consejo, presidente, cuando se ponga ahora a retorcer frases, cuídese de que no le pase como a su ministra de Hacienda, señora Montero, que llegó a decir que yo mismo había alcanzado un acuerdo presupuestario con Bildu. Se lo inventó. Se lo inventó porque es falso y quedó desacreditada por los periodistas y la propia hemeroteca. Una mentira mil veces repetida no se convierte en verdad. Aplícate el cuento.

Y si me permite otro consejo, cuando se ponga a justificar su pacto con Otegi, no deje de repasar las frases que hasta los suyos han hecho sobre usted. Le recuerdo, sin ir más lejos, las palabras de uno de sus barones, Fernández Vara. “Pactar los presupuestos con Bildu es un fracaso como país y me provoca una sensación muy dolorosa, en lo personal iré a la farmacia a comprar una anti-emético”.

Por cierto, señorías socialistas de Extremadura, ¿ustedes también han conseguido ya una pastilla para no vomitar, como ha hecho su jefe de allí o van a aplaudir a rabiar hoy a su jefe de aquí?

Y termino diciendo de mi cosecha, cualquier persona del Partido Popular ayer, hoy y mañana, podemos decir con mayúsculas que Bildu representa lo peor de la política española. Y usted, señor Sánchez, no puede ni siquiera insinuarlo hoy, porque si lo hiciera, perdería el presupuesto, el Gobierno y hasta el colchón de la Moncloa. Esa es la diferencia, es una diferencia basada en razones éticas y morales, y usted, señor Sánchez, carece de ambas.

Señor presidente del Gobierno: Muchas gracias, señora Presidenta. Señor Maroto, la verdad es que tiene mala suerte. Mira que mala suerte que en la primera sesión de control en la que estoy tenga usted que preguntarme precisamente por esta cuestión. ¡Qué mala suerte que tiene!

En fin, sobre las mascarillas y el IVA, decirles que claro, cuando están ustedes en la oposición, pues evidentemente bajan todo el IVA y cuando llegan al gobierno lo que hacen es subir el IVA. Nosotros estamos en el gobierno y bajamos el IVA al 4% de las mascarillas.

Señoría, usted ha preguntado, usted ha preguntado por los presupuestos si son beneficiosos o no son beneficiosos para este país. Y yo le digo que después de dos años, desde 2018, con una emergencia sanitaria, económica y social inédita en el mundo durante estos últimos 100 años, es evidente que España necesita unos nuevos presupuestos. Esa es una realidad indiscutible.

Por tanto, ¿son beneficiosos estos presupuestos? Lo son. ¿Son indispensables en nuestro país? Lo son. Son beneficiosos señoría, por ejemplo, para hacer realidad y materializar una de las principales lecciones que tenemos que sacar de esta emergencia sanitaria, económica y social, y es que tenemos que reforzar el Estado del bienestar. Tenemos que reforzar las políticas redistributivas. No solamente porque necesitemos, efectivamente, aplacar los problemas de pobreza, de exclusión social que ya venían agravados de antes como consecuencia de sus políticas de recortes, sino porque tenemos que poner en pie un nuevo pilar en el Estado del bienestar, que es el ingreso mínimo vital.

Le vamos a dotar de 3.000 millones de euros, precisamente al ingreso mínimo vital, para hacer frente a la pobreza infantil, que afecta a dos millones y medio de niños y niñas en nuestro país. ¿Cómo lo vamos a hacer con los presupuestos del señor Montoro del año 2018? Lo tendremos que hacer con unos nuevos presupuestos.

Por tanto, claro que sí. Son unos presupuestos que refuerzan la sanidad pública, que refuerzan la dependencia, que refuerzan también el sistema educativo, que refuerzan aquello que es la principal lección de la emergencia económica, social y sanitaria que tenemos entre manos, que es reforzar el Estado del bienestar. Y junto a ello, señoría, ustedes que además se auto califican como los padres y las madres intelectuales del Fondo de Recuperación en Europa, pues evidentemente tendremos que crear los canales, los cauces para poder vehicular los 140.000 millones de euros que vamos a tener que gestionar durante los próximos seis años.

Y este gobierno lo que ha hecho ha sido reconocer una partida de 27.000 millones de euros para abordar una modernización en el sector agroalimentario, en el sector de la administración pública, en la renovación urbana, en la rehabilitación, en la



transición ecológica, la digitalización en el sistema educativo, señorías. ¿Cómo no vamos a necesitar unos nuevos presupuestos para nuestro país?

Pero en está en esta Cámara Territorial, además, señoría, la prueba de que estos son unos buenos presupuestos, también para las comunidades autónomas, es que solo, solamente le voy a destacar dos cifras récord. 149.008 millones de euros para nuestro sistema autonómico y una partida de 1.483 millones de euros para, por ejemplo, mejorar el transporte urbano metropolitano de las grandes ciudades, que han sido los principales damnificados precisamente por la crisis del COVID y el confinamiento.

Por tanto, señoría, claro que son necesarios estos presupuestos. Y la gran pregunta que nos tenemos que hacer es, ¿dónde está la derecha? ¿Qué es lo que ha hecho la derecha desde que emergió esta pandemia? Lo hemos hablado usted y yo. Yo también con su líder en las Cortes Generales, en el Congreso, ustedes han utilizado, y ese es su principal error, no para hoy, sino para mañana, cuando tengan que rendir cuentas ante los electores en las urnas. Ustedes lo que han hecho ha sido utilizar la pandemia precisamente para intentar derribar al gobierno de España. Eso es lo que han hecho ustedes, no han arrimado el hombro. Ustedes han politizado y politizan la pandemia y ese es su principal error.

Fíjense, señoría, antes la senadora del Partido Nacionalista Vasco hacía una reflexión sobre las elecciones americanas. Yo le diré una cosa, señor Maroto, en España los ciudadanos también están tomando nota de su irresponsabilidad, porque la forma de hacer política, plagada de falsedades, de fake news, y de polarización, ha encontrado en Estados Unidos una derrota estrepitosa. Y va a ocurrir aquí lo mismo con ustedes cuando sean las elecciones generales, señor Maroto, no le quepa la menor duda.

Ni ustedes van a derribar a este Gobierno, ni ustedes ni la ultraderecha va a bloquear unos presupuestos que sí, señoría, son beneficiosos y son indispensables para este país.

Respuesta del Presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, a la pregunta formulada por la senadora Mireia Cortés Ges, del Grupo Parlamentario ERC EH Bildu

Sra. Cortés.- Gracias, presidenta. Señor Sánchez, estamos inmersos en la segunda ola de la pandemia con previsiones seguramente de una tercera ola en el próximo invierno y ahora nos toca afrontar las restricciones a las que nos obliga la situación sanitaria, nosotros creemos que para salvar vidas. En algunas comunidades autónomas lo estamos haciendo con plena responsabilidad, en Cataluña por ejemplo estamos movilizando los recursos de los que disponemos y somos conscientes de que seguramente no es suficiente para acompañar a las familias y a los sectores más afectados, pero repito e insisto que es para salvar vidas.

Mire, señor presidente, mientras los territorios estamos asumiendo nuestra responsabilidad, lamento decirle que creo que el Estado no está asumiendo las suyas, porque el Estado es quien tiene los recursos, y quien tiene los mecanismos legales, económicos y financieros para salvar a las familias del desamparo social y de la miseria económica. Falta dinero sin duda, falta mucho dinero para afrontar la situación de emergencia social que vivimos y que recae sobre la situación de vulnerabilidad y emergencia que ya vivía el Estado español como consecuencia de la salida antisocial de la anterior crisis. Pero el problema no es que falte mucho dinero, sino que el Estado no está adoptando las medidas adecuadas con la necesaria celeridad.

Estamos a noviembre y los trabajadores afectados por los ERTE esperan el pago de la mensualidad del mes de octubre de su prestación de empleo, algunos personas todavía no han cobrado los ERTES del mes de mayo y junio y tampoco sabemos si el SEPE va a regularizar los pagos en noviembre ni ha pagado la prestación por desempleo desde el 12 de agosto en Barcelona, por tanto, los nuevos parados no están cobrando desde el 12 de agosto. Además le han subido las cuotas a los autónomos con carácter retroactivo en el peor mes, en el peor momento de la crisis, es decir, les van a cobrar de golpe los atrasos todo el año o de meses anteriores y se ha terminado la moratoria del pago de las hipotecas y el veto a cortar los suministros de productos básicos como la luz, el agua o el gas. No sabemos dónde se perdió el permiso retribuido e intercambiable para padres y madres que aquí hablamos con el vicepresidente Iglesias, tampoco se han regularizado a las personas migrantes condenándolas a malvivir sin empleo, sin contrato y sin vivienda o en condiciones de explotación o semiesclavitud por parte de empresarios sin escrúpulos y lo hemos repetido también en esta cámara diversas veces por parte del grupo parlamentario ERC-EH Bildu.

En definitiva, desde ERC-EH Bildu consideramos que el autoproclamado Gobierno más progresista de la historia, PSOE-UP, no está a la altura de la situación de



necesidad y de emergencia económica que estamos sufriendo en estos momentos, por ello, le pregunto ¿Considera el señor presidente del Gobierno que se están tomando las medidas oportunas de escudo social para hacer frente a las restricciones que requiere la pandemia?

Sr. Presidente.- Muchas gracias, señora presidenta. Gracias, señora Cortès Gès.

Yo creo que estamos tomando medidas oportunas, evidentemente, podemos ampliarlas, de hecho, hoy en el Consejo de Ministros hemos tomado algunas medidas importantes para ampliar la solvencia de PYMES a través de los créditos ICO y también otras tantas en el ámbito concursal. Pero yo creo señoría, que la emergencia sanitaria, económica y social que estamos atravesando, el Gobierno de España ha puesto todos los recursos no solamente materiales, jurídicos sino también económicos a disposición de las CCAA.

Yo le diré una cosa, señoría nosotros desde el Gobierno de España y además está aquí el ministro de Sanidad, hemos apoyado todas y cada una de las medidas que está poniendo en marcha el Govern de la Generalitat de Catalunya. Sé que son medidas muy difíciles, sé que efectivamente cuentan con el rechazo y además hay algunos grupos parlamentarios que se aprovechan de las dificultades que afronta el sector HORECA, como consecuencia del cierre de algunas de esas actividades, pero son necesarias y el Gobierno de España las ha respaldado. Por tanto, no nos puede decir a nosotros que no seamos un Gobierno que estemos coordinados, colaborando, cooperando en este caso con el Govern de la Generalitat asumiendo cada cual su responsabilidad, sabiendo además que la Generalitat junto con otros Gobiernos a lo largo de esta pandemia han pedido al Gobierno de España lo que se ha llamado la cogobernanza y que sean además los presidentes y presidentas autonómicos, las autoridades competentes en la gestión del Estado de Alarma, incluso además en esta última ocasión, el Govern de la Generalitat de Catalunya fue de los Gobiernos que pidió al Estado, al Gobierno central la declaración del Estado del Alarma. Por lo tanto, lo que quiero decir con esto, señoría, es que nosotros estamos cooperando, colaborando y coordinando nuestro trabajo con el Govern de la Generalitat de Catalunya y que estamos respaldando estas medidas tan difíciles, tan duras, tan drásticas pero tan necesarias para reducir la curva de contagios en Cataluña, por cierto, le diré que se están viendo los resultados, por lo tanto, animo al Govern de la Generalitat a continuar en esa senda de prudencia, de contundencia en la respuesta porque eso evidentemente nos permitirá entrar en el invierno dentro de pocos días ya con ciertas garantías, con una situación epidemiológica en Cataluña mucho más favorable y a partir de ahí, señoría, ¿Podremos hacer más? Sin duda alguna, pero también le diré que el ejercicio de movilización de recursos que está haciendo el Gobierno de España no tiene parangón en nuestra historia y yo creo que es importante que lo reconozcamos porque seguro que podremos hacer algunas

cosas. Usted ha señalado que tenemos que mejorar la gestión en las políticas, ya sea el SEPE, el IMV, pero es evidente que el Gobierno está haciendo en un tiempo record una producción legislativa importante para proteger a los colectivos más vulnerables sino que también está intentando abrir un horizonte de esperanza, de movilización de recursos para recuperar y modernizar la economía.

Algunos datos, simplemente para que tenga usted en cuenta, a lo largo del año 2020 Cataluña ha recibido 1.246 millones de euros, es decir el 20,77% del total Fondo sanitario; 337,4 millones de euros, es decir, el 16, 87% del total del Fondo educativo. En fin, son compromisos que tiene el Gobierno de España, por cierto, a fondo perdido, a diferencia de otras crisis cuando gobernaba el PP que exigía unos intereses a cambio, nosotros estamos transfiriendo a fondo perdido estos recursos a las CCAA porque consideramos que es de justicia y eso es la cogobernanza.

Por ejemplo, hasta finales de octubre más de 108.000 empresas catalanas se han beneficiado del ICO; casi 680.000 trabajadores y trabajadoras se habían beneficiado de los ERTes, 285.000 autónomos y autónomas habían recibido prestaciones extraordinarias, prestaciones que no existían hasta el momento que el Gobierno de España las aprobó, 6.500 hogares recibían el IMV beneficiando a más de 20.000 catalanas y catalanes. Usted me dirá que es insuficiente, yo le digo que estamos de acuerdo en seguir mejorando la gestión del IMV, pero no me dirá que en un tiempo record y en plena pandemia este Gobierno ha puesto en pie un nuevo pilar del Estado del Bienestar y que ya está beneficiando a 800.000 españoles y españolas, es este caso 20.000 catalanes y catalanas y más del 50% de los proyectos del Plan de Recuperación van a ser ejecutados con convenios y con otro tipo de formas jurídicas con las CCAA, me refiero al Plan de Recuperación de la Unión Europea, y fíjese, en los PGE, hasta el portavoz de ERC en el Congreso de los Diputados, reconocía hace muy pocos días que la inversión total para Cataluña era inédita, un 48% más que la actual, en fin, las cifras hablan por si solas, 24.215 millones € para Cataluña, previstos en los PGE, 2.239,4 millones dedicados a inversión, 596 millones de euros en el mecanismo preasignado de Recuperación y Resiliencia europeo para las políticas medioambientales, el impulso que es además uno de sus principales reivindicaciones que usted además ha hecho en esta cámara de cumplimiento del Estatut: en inversión el 13,1%, cinco puntos más del total, 870 millones de euros para Cataluña y son los presupuestos con la mayor inversión social de la historia, 1.790.000 catalanes se van a beneficiar de la subida de las pensiones contributivas, 58.000 de las no contributivas, 44.000 ciudadanos en Cataluña se van a beneficiar de la equiparación de los permisos de maternidad y paternidad.

Podrá usted decir que hay elementos, espacios, de exclusión que tenemos lógicamente que atajar y nosotros estamos dispuestos en la tramitación



parlamentaria a hablarlo con su grupo parlamentario y con el resto de grupos que quieran arrimar el hombro para sacar los presupuestos que necesita este país, pero evidentemente lo que no puedo hacer señoría es decir que este Gobierno no es un Gobierno que empatice con la preocupación y la angustia social de millones de españoles y españolas. Nosotros nos ponemos en su piel en cada Consejo de Ministros y con los recursos económicos que tenemos, pero con la voluntad política, hacemos, creo, un servicio muy importante para garantizar una cierta certidumbre al conjunto de ciudadanos, pero creo que es muy importante combinar ambas cosas y fíjese, se lo digo desde un Gobierno progresista a una formación de izquierdas como es la suya: tan importante es la justicia social como abordar un horizonte de modernización de nuestra economía para recuperar la senda de crecimiento económico sobre pilares mucho más justos y mucho más sostenibles. Sin duda alguna, la transición ecológica, sin duda alguna una perspectiva inclusiva de la transición digital, sin duda alguna una apuesta decidida por la Educación, por la Formación Profesional y por la reforma de las políticas activas de empleo; sin duda alguna, por la reindustrialización tan importante en Cataluña y que se ha visto atacada durante estos últimos meses como vimos por ejemplo con la deslocalización de Nissan.

En definitiva, hay mucha tarea por delante y necesitamos unos Presupuestos y esperamos contar con su apoyo.

Sra. Cortès.- Gracias, presidenta. Señor presidente, celebramos que su Gobierno al igual que el Govern de la Generalitat de Catalunya esté intentando tomar medidas, por supuesto que sí, y le reconozco que el Gobierno de España igual que el Govern de la Generalitat de se pueda equivocar, todos podemos hacerlo, podemos tener mayor celeridad o no. Y ahora le voy a pedir otra cosa, le voy a hablar justamente de un acto de valentía que es, creo, lo que les queda todavía por hacer y el acto de valentía que les queda por hacer, es que terminen ya de una vez y acaben con el régimen del 78 y que todavía no lo han hecho. No fue casualidad que los ricos salieran enriquecidos de la anterior crisis, no es casualidad que Florentino Pérez cobre indemnizaciones millonarias por un proyecto absurdo y despilfarrador del Castor o que en la anterior crisis se prefirió salvar los bancos que salvar a las personas, el problema es que tampoco es casualidad que en plena crisis social como la que estamos padeciendo actualmente, ustedes incrementen el gasto militar, el gasto policial o el sueldo de Felipe VI. Señor presidente, ustedes tienen el dinero, nosotros no lo tenemos y ustedes tienen mucho más dinero que no tenemos las CCAA, que asfixiadas estamos económicamente, y vemos con impotencia que no podemos dar respuesta al sufrimiento de la gente y sin embargo, aun así, las CCAA ofrecen ayudas aunque estas sean insuficientes, pero ustedes sí que podrían destinar de manera clara y más contundente dinero a las familias más necesitadas, pero para ello, deben y podrían recortar el gasto armamentístico, por ejemplo; el

gasto militar, deberían recortar el gasto policial y lo que gastan en cloacas del Estado, deberían recortar los chanchullos y las evasiones fiscales y por supuesto, deben ofrecer ayudas y soluciones a las PYMES y autónomos y deben recortar los también impuestos a los más pobres y que paguen los más ricos, los que salieron más ricos de la anterior crisis.

Y fíjese, desde la Generalitat de Catalunya hace años que comenzamos a enfrentarnos a los grandes poderes económicos para hacer frente a las necesidades sociales, por ejemplo, aprobamos un impuesto a la banca que el Gobierno español y el Tribunal Constitucional nos tumbó, aprobamos una ley de emergencia habitacional y contra la pobreza energética que también está recurrida en el Tribunal Constitucional, ahora hemos aprobado la ley catalana para regular el precio de los alquileres en Cataluña, veremos qué pasa. Ya aprobamos un decreto para frenar los desahucios, un decreto insuficiente, porque ustedes son quienes tienen las competencias y no lo están haciendo y son ustedes lo que tiene los 16.800 millones de euros que cada año salen de Cataluña para no volver, unos 16.800 millones de euros que necesitamos para PYMES, para autónomos, para ERTes, para desahucios, para parados, para moratorias en el pago de hipotecas, para vetos en los cortes de suministros básicos, para regularizar migrantes, para regularizar el precio de la vivienda y podría seguir. En definitiva, para dar salida a las situaciones dramáticas de la gente y por eso usted y todos se darán cuenta de que para hacer esto, nosotros en Cataluña necesitamos un Estado, por esto continuamos reclamando la república catalana, para poder hacer lo que no hace el Gobierno del Estado.

(Transcripción editada por la Secretaría de Estado de Comunicación)